

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 35 (1955)
Heft: 2: L'Algérie

Buchbesprechung: Études bibliographiques

Autor: G.E. / H.J.K.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

Nous aisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront les demander à leur librairie habituel, ou à la Société française du livre, 57, rue de l'Université, Paris-7^e (Tél. Littré 86-57), où ils pourront obtenir tous renseignements au sujet des livres édités en Suisse.

CHAMBRE DE COMMERCE DE MARSEILLE. — Les ports annexes de Marseille. — Marseille, imprimé par les établissements Braun et C^{ie}, Mulhouse-Dornach, 1953, 146 pages.

Sous ce titre, la Chambre de commerce de Marseille nous offre un livre aussi riche d'informations qu'élégant dans sa forme.

Alors que dans la plupart des ports le tonnage des marchandises expédiées ou reçues est en baisse par rapport à 1938, le trafic de Marseille est régulièrement ascendant. Trois ports annexes : Port-de-Bouc, Lavera et l'étang de Berre, contribuent aujourd'hui à l'essor économique du Midi.

En des chapitres concis et abondamment illustrés, nous prenons connaissance des diverses activités déployées dans les ports annexes : installations pétrolières, développement des services maritimes, aéronautiques, liaison de Marseille au Rhône par un réseau de canaux, industrie métallurgique, problèmes de manutention et de levage, réparation et transformation des navires, et combien d'autres secteurs industriels ou commerciaux en pleine expansion.

Enfin, nous ne saurions passer sous silence la haute qualité des photographies qui rendent encore plus concrète à nos yeux la vitalité de l'antique cité phocéenne et de ses environs.

G. E.

ARCHIVES DE L'HORLOGERIE. — Marques de fabrique horlogères suisses et internationales. — Biennale, Éditions Charles Rohr et C^{ie}, 1953, 124 pages, 9 fr. s.

Publié sous les auspices et avec la recommandation de la Chambre suisse de l'horlogerie, cet ouvrage contient la liste des marques de fabrique ou de commerce suisses et étrangères déposées au Bureau fédéral de la propriété industrielle, ainsi que les marques internationales concernant l'horlogerie, déposées dans leur pays d'origine puis au Bureau international de la propriété industrielle.

G. E.

Jean BÉNARD. — Vues sur l'économie et la population de la France jusqu'en 1970. — Paris, Presses universitaires de France, 1953, 307 pages, 800 fr. fr.

Publié sous les auspices de l'Institut national d'études démographiques, ce livre est précédé d'un avant-propos de M. Jean Fourastié et d'une introduction de M. Alfred Sauvy. Mlle Anita Fage, MM. Henri Brousse et Jean Bourgeois-Pichat ont collaboré à l'ouvrage de M. Bénard.

L'auteur s'attache à démontrer toute l'utilité que représentent les prévisions économiques. Celles-ci nous permettront d'éviter le retour de ces terribles surprises comme la crise de 1929.

Dans la première partie de son livre, M. Bénard procède à l'évaluation des besoins de consommation et d'équipements sociaux et indique l'effort qu'il reste à accomplir pour arriver à une situation normale. Dans une seconde partie sont considérés les principaux moyens et conditions physiques qui permettront de satisfaire les besoins de la population, ceci grâce à l'accroissement de la productivité et au développement des investissements dans les secteurs agricole et industriel. Cet ouvrage est accompagné d'une série d'annexes traitant de problèmes particuliers : démographiques, sociaux, agricoles, industriels...

Le livre de M. Bénard présente une contribution aussi intéressante qu'utile à l'étude des faits économiques et de leur évolution. Devant la complexité croissante de la civilisation moderne, il nous montre combien une ligne de conduite générale, une conception d'ensemble établie à long terme sont indispensables à toute saine politique économique.

G. E.

COMMISSARIAT GÉNÉRAL AU PLAN DE MODERNISATION ET D'ÉQUIPEMENT. — Deuxième plan de modernisation et d'équipement. — Paris, Présidence du Conseil, 1954, 187 pages, 150 fr. fr.

Il s'agit du rapport général de la Commission d'étude et de coordination des plans de modernisation et d'équipement des territoires d'outre-mer. Tout en poursuivant les investissements d'ordre social, ce deuxième plan accorde la priorité au secteur

production, nécessité primordiale si l'on veut améliorer le niveau de vie des populations d'outre-mer. Autre tâche complémentaire de la première : l'écoulement de la production dans de saines conditions. C'est ici qu'intervient la question des prix de revient ; il est urgent d'abaisser ceux-ci. Un tel mouvement doit être général et viser tous les stades de la production, de la transformation et de la distribution.

Cette priorité donnée à la production et aux problèmes économiques en général est réconfortante, car on mesure toujours plus nettement qu'il serait vain ou même néfaste de développer l'hygiène et l'éducation dans les T. O. M. sans mener parallèlement une vigoureuse politique économique.

G. E.

Algérie 1954. — Paris, Encyclopédie mensuelle d'outre-mer, 6.226 pages, 850 fr. fr.

L'Encyclopédie mensuelle d'outre-mer nous présente un fort beau numéro spécial, aussi riche que varié. Structure politique et sociale, développement culturel, questions économiques sont abondamment étudiés et commentés par des plumes hautement compétentes. Ce vaste tableau d'ensemble nous donne une idée des progrès réalisés en Algérie.

G. E.

Louis RENAUDIN. — L'habitat en Afrique du Nord. — Paris, Présidence du Conseil, Commissariat général au Plan, 1954, 97 pages.

Président-Directeur général du Crédit foncier d'Algérie et de Tunisie, M. Renaudin a été chargé par la « Commission d'étude et de coordination des plans de modernisation et d'équipement de l'Algérie, de la Tunisie et du Maroc » d'établir un rapport sur « L'Habitat en Afrique du Nord ».

En Algérie, en Tunisie comme au Maroc, le problème se trouve conditionné par le faible revenu des autochtones et la forte pression démographique.

Si le problème de l'habitat européen est en voie de solution, M. Renaudin ne saurait en dire autant des conditions d'habitation des éléments autochtones. Il faut à la fois absorber les excédents de population et se libérer de la plaine que représentent taudis et autres bidonvilles.

L'indigence des moyens, l'insuffisance des résultats obtenus en regard de l'ampleur des besoins à satisfaire impliquent la nécessité de recourir à des formules nouvelles, visant le triple plan des capitaux à réunir, de la conception, comme de la gestion des programmes à établir et de la technique des constructions à édifier.

G. E.

L. BATARDON. — Considérations critiques sur le plan comptable 1947. — Paris, Dunod, 1954, 138 pages, 750 fr. fr.

L'auteur, dont on sait l'expérience et le jugement, signale les imperfections que présente le plan comptable et expose les raisons pour lesquelles il convient de rejeter cette ingérence de l'état dans un domaine exclusivement technique. Il ne peut exister de comptabilité rationnelle sans un plan préalablement conçu. Cet ouvrage s'adresse à toute personne s'intéressant à l'organisation des entreprises commerciales et industrielles qui y trouvera matière à réflexion et à discussion.

H. J. K.

CHARRIER-CAIRON, Yves RIEUX et J.-L. BARBIERI. — Le guide pratique des baux commerciaux et de la location-gérance. — Toulouse, Edouard Privat, 1954, 96 pages, 290 fr. fr.

Depuis les 22 et 30 septembre 1953, la gérance libre fait l'objet d'une étroite réglementation. Ce guide, rédigé à l'intention des propriétaires d'immeubles et des locataires, apporte des réponses pratiques à leurs questions.

H. J. K.

H. HIESTAND. — **Guide juridique suisse.** — Genève, Les éditions Radar, 1952, 488 pages, 14 fr. s.

Cet ouvrage, édité pour la première fois en 1936, en Suisse alémanique, a obtenu un très grand succès et justifie de ce fait une version française mise à jour par Georges Brosset et Claude Schmidt, au 1^{er} avril 1952. Ce guide fournit rapidement des renseignements précis sur des situations juridiques diverses de la vie quotidienne en procurant en même temps aux lecteurs une vue d'ensemble du droit suisse. Après avoir parlé du droit public, ce guide consacre ensuite un paragraphe à l'activité administrative de l'État. Puis le lecteur est amené au droit privé ainsi qu'à quelques domaines particuliers comme la procédure, la poursuite pour dettes et le droit pénal.

H. J. K.

Petit manuel du Conseil de l'Europe. — Strasbourg, Direction de l'information du Conseil de l'Europe, 1954, 70 pages, 100 fr. fr.

Le petit manuel donne une vue d'ensemble des institutions de Strasbourg et de leurs résultats qui permet de comprendre pourquoi Sir Winston Churchill proclamait, en 1950, à l'Assemblée Consultative : « Nous ne créons pas une machine, nous cultivons une plante vivante. »

H. J. K.

Ludwig ERHARD. — **L'expansion économique allemande.** — Paris, Éditions Dornat, 1953, 351 pages, 975 fr. fr.

Ce livre — traduit par Jacques et Elfriede Boutin — est non seulement un exposé historique mais une profession de foi, montrant comment un pays reconstruit son commerce extérieur en partant du néant. La libération du marché d'importation allemand de toute entrave gouvernementale se révélait très rentable à longue échéance, en consolidant et en augmentant de façon sensible le volume du commerce mondial allemand. Ainsi le pouvoir d'achat des plus importants partenaires commerciaux se dirigeait vers l'Allemagne en leur fournissant des D-Marks dont ils avaient besoin pour acquérir des équipements allemands. Le Ministre des affaires économiques de la République de Bonn déclare avec acharnement qu'un pays ne peut pas agir « en patriote » et isoler son économie nationale en préférant ses propres fabrications, aussi artificiellement protégées qu'onéreuses.

Cette formule mérite d'être retenue comme solution originale de la confiance mutuelle entre les nations. Elle engage chaque pays à renoncer à toute tentative d'autarcie et à puiser dans une source commune les idées élaborées par l'ensemble des nations pour la prospérité de tous.

H. J. K.

Maurice BOUVIER-AJAM. — **L'économie en mouvement.** — Paris, Librairie Plon, 1954, 304 pages, 900 fr. fr.

Dans ses deux livres précédents, Maurice Bouvier-Ajam examina successivement *l'Histoire des doctrines économiques* et, sous le titre *Richesse et misère du monde*, les données et les structures de l'économie contemporaine. Dans son nouveau livre, dernier de ce triptyque, intitulé *L'économie en mouvement*, il étudie — avec une grande clarté et une simplicité de ton qui rendent son propos accessible à tous — les prix et les activités économiques.

Son étude des *prix* part de l'analyse des marchés et des formes de la spéculation. Puis, il dessine le jeu des prix et démonte tous les rouages du mécanisme de la formation et de l'évolution des prix de gros et de détail, insistant sur les relations entre prix agricoles et prix industriels. Enfin, il définit la notion de « coût de la vie », ses modes de calcul et ses variations.

L'étude des *activités économiques* comporte un examen rigoureux des institutions, des méthodes et des orientations présentes du commerce international, puis des diverses modalités de règlements internationaux. Maurice Bouvier-Ajam ne croit pas qu'en l'état actuel des choses on puisse vraiment parler d'un « marché mondial ». Il dit à quelles conditions, moyennant quels efforts de solidarité internationale, peut s'organiser un véritable marché mondial, harmonieux et profitable à tous.

Puis il se penche sur l'angoissant problème des crises : toutes les théories explicatives proposées par les économistes classiques et modernes sont par ses soins classées et clairement résumées, ce qu'aucun auteur n'avait encore tenté.

Maurice Bouvier-Ajam propose alors sa propre explication des crises, qui se fonde principalement sur les contradictions internes du régime capitaliste, et conclut en indiquant ce que sont, selon lui, les conditions de l'équilibre et du progrès.

Jean RAVANEL. — **Memento des délégués du personnel.** — Paris, Éditions Spid, 1954, 168 pages, 500 fr. fr.

Tout établissement occupant plus de dix salariés est, on se le rappelle, tenu d'avoir un ou plusieurs délégués du personnel, dont le rôle est essentiellement de présenter à la direction de l'entreprise les réclamations individuelles qui n'auraient pas été directement satisfaites. Mais les attributions des délégués vont au-delà : application des tarifs de salaires, des conventions collectives, du Code du travail, des lois concernant la protection ouvrière, l'hygiène et la sécurité des travailleurs. Le domaine est donc vaste.

Quelles sont les entreprises assujetties ? Comment sont désignés les délégués ? Quel est le statut de ces salariés exceptionnels ? Comment sont-ils rémunérés ? Quelles sont au juste leurs attributions ? Comment et quand exercent-ils leurs fonctions ? Que se passe-t-il lorsque l'entreprise, comptant plus de cinquante salariés, possède également un comité d'entreprise ?

Questions importantes auxquelles, pour la bonne information du chef d'entreprise, répond avec clarté le petit livre très complet que publient en deuxième édition les Éditions Spid, sous le titre : *Memento des délégués du personnel*, et sous la signature de Jean Ravanel, maître des requêtes au Conseil d'État.

Nous avons reçu :

Annuaire spécial et d'exportation 1954 de l'industrie suisse des machines et métaux. — Zurich, Aktien-Buchdruckerei, 1954, 625 pages, 15,60 fr. s.

Les commerçants, industriels et artisans trouveront dans ce manuel toutes les branches et toutes les adresses qui intéressent spécialement l'industrie des machines et des métaux.

Annuaire suisse du textile 1953-1955. — Frauenfeld, Huber et C^o AG., 1953, 288 pages, 26 fr. s.

L'acheteur de textiles suisses saura y puiser nombre d'informations précieuses.

Annuaire suisse de l'horticulture 1954. — Zurich-Wipkingen, Siegfried et C^o, 224 pages, 9,30 fr. s.

Annuaire statistique 1952 de l'Union des villes suisses. — Brugg, Buchdruckerei Effingerhof A. G., 71 pages, 4,50 fr. s.

Annuaire officiel du Canton de Berne 1954. — Berne, Chancellerie d'État, 1954, 349 pages, 5,60 fr. s.

Catalogue suisse de l'équipement 1954. — Zurich, Schweiz. Werkbund S. W. B., 1954, 66 pages, 12 fr. s.

Annuaire 1954-1955 de la Chambre syndicale du papier et des industries qui le transforment. — Paris, Papeteries de France, 1954, 256 pages, 300 fr. fr.

Annuaire général du patronat de l'Algérie 1954. — Alger, Société d'éditions Zadig, 1954, 336 pages, 1.200 fr. fr.

Annuaire financier suisse 1953. — Berne, Zimmermann et C^o A. G., 1954, 578 pages, 25 fr. s.

Thé American Library in Paris, 129, avenue des Champs-Élysées, a récemment reçu une collection de livres et de publications sur la comptabilité industrielle. Cette collection lui a été offerte par la National Association of Cost Accountants (Association Nationale de Comptables de Prix de Revient) 505 Park Avenue, New York 22, N. Y., et comprend les publications mensuelles depuis 1941 de cette organisation comptable de réputation internationale, ses annuaires de la même période, ainsi que des documents divers traitant de la comptabilité industrielle et de sujets se rattachant aux affaires en général. De plus, la Bibliothèque recevra à l'avenir toutes les publications de cette organisation.